

# LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO V.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 centimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem. 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Sábado 15 de Enero de 1887.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 1.191.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

## Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Pablo, primer ermitaño, y san Mauro.

## LA VERDAD

Santander 15 de Enero de 1887.

### EL LIBERALISMO.

#### XIII.

Lo que pasó después del triunfo astuto y maquiavélico del liberalismo todos lo sabemos.

El liberalismo, que había escalado traicionablemente el poder, luchó también traicionablemente para vencer á los católicos puestos en armas para derrocarlo; y el infame abrazo de Vergara puso el sello á las viles tramas y cobardes componendas entre los apóstoles del liberalismo y los traidores á la más santa de las causas.

La era de paz y de ventura prometida por el liberalismo dió sus frutos; y el asesinato de los frailes; el despojo de la Iglesia; la venta de los bienes comunales; la no interrumpida serie de motines, pronunciamientos y alborotos; y la espantosa desmoralización que cundía por el pueblo, demostraban bien á las claras que, efectivamente, era grande la era de paz y de ventura que disfrutaban los españoles.

Imposible sería describir los disturbios y trastornos ocurridos durante el reinado de la hija de Fernando VII, ni las calamidades que afligieron á nuestra patria, ni la intranquilidad y desasosiego del pueblo, pendiente siempre el orden y la paz de la voluntad del ejército, pródigo en motines y sublevaciones.

El trono de doña Isabel cayó ruidosamente y la hija de Fernando VII tomó el camino del destierro, en medio de la indiferencia de la nación, que contemplaba cumplidos los destinos de los imprudentes y temerarios que crían vívoras sin prever que han de morir de sus venenosas picaduras.

Y vinieron interinidades y monarquías extranjeras, y repúblicas, y mal llamadas restauraciones, y últimamente, minoridades

yacilantes que no sabemos cuanto dudarán, pero que, si mucho durarán, acabarian de poner el sello á la era de paz y de ventura prometida por los liberales á la conclusion de la primera guerra civil ó religiosa.

El estado en que hoy se encuentra España no puede ser mas triste.

La dominacion del liberalismo ha dado resultados bien poco consoladores.

Tristísima situacion es la de la nacion española.

El pueblo empobrecido, y sin poder pagar los exorbitantes tributos que se le exigen; las industrias muertas, á causa de la poca ó ninguna proteccion que las dispensa el gobierno, y por las excesivas cargas que sobre ellas gravitan; el comercio arruinado; nuestros ricos productos desprestigiados, debido esto á los vergonzosos tratados de comercio, cada uno de los cuales es un dogal que ahoga al comercio español; un gobierno impotente, débil, sin ideas populares, sin arraigo en el país, sostenido en el poder momentáneamente por la voluntad poderosa de cuatro ó seis hombres que disponen de las bayonetas, sin cuyo auxilio caería aquel como edificio sin base; un enjambre de políticos, parásitos de la nacion, que se alimentan de la sangre del contribuyente; la más espantosa desmoralización paseando su descarnada faz por pueblos y villas; y para contera de todo, la revolucion fiera trabajando afanosamente, al amparo de las modernas libertades, para destruir lo existente, y hacer á la patria juguete de sus locos y depravados caprichos.

La perspectiva no puede ser más triste; y el estado de la nacion dice bien claro qué manos rigen sus destinos.

Las banderías liberales se ocupan bien poco en procurar el bienestar de España, y mientras esta gime víctima de su cruel destino, los políticos invierten el tiempo en cabildos y cábalas, procurando solo su medio personal.

Afortunadamente, el funesto sistema parlamentario toca á su término; y no solo en el pueblo se nota el disgusto que en él produce tanta farsa, sino que hasta sus más ardientes defensores se sienten desanimados, y proclaman paladinamente la deficien-

cia, y los vicios esenciales de aquel sistema.

Nada se encuentra en el sistema liberal que sea aceptable.

Sus doctrinas son heréticas y condenadas por la Iglesia; sus procedimientos despóticos y tiranos; su administracion egoista y desacertada; la libertad que ofrecen al pueblo, una farsa; y á los vicios esenciales del sistema se unen las malas pasiones que este engendra en los corazones de sus adeptos.

El pueblo, cansado de tanta vergüenza y llanto, y atemorizado por el horrible porvenir que le amenaza, vuelve ya los ojos al único partido capaz de salvar á España de su ruina.

El partido de la tradicion se presenta hoy como la única esperanza de la patria, y á él se unen todos los que á ésta amen, y no hayan perdido la fé cristiana que tanto enalteció á nuestros padres.

En medio de la general impiedad, y de la vergonzosa debilidad de caracteres, se alza hoy el partido carlista, fuerte, puro y vigoroso, dispuesto á combatir sin trégua ni descanso á los detractores de nuestra religion y á los tiranos de la patria.

El será quien dé el golpe mortal al liberalismo, y quien, animado por los principios del catolicismo y por el amor patrio, emprenda y lleve á feliz término la árdua tarea de regenerar á la degradada España.

¡Quiera Dios que esto sea pronto, y que el lábaro santo, símbolo de nuestra redencion, sea la bandera que tremole en España, y á la que presten pleito homenaje gobernantes y gobernados!

## Pisto político

El gobierno sigue á oscuras en el asunto de la evasion de los sargentos.

Solo sabe que se fugaron.

Y esto porque no era posible que lo ignorara, sabiéndolo ya toda España.

La ignorancia del gobierno es disculpable.

No todo se ha de saber.

Si en la evasion hubo, como es de creer, cómplices que la favorecieran, seguramente que no censurarán estos al gobierno por no saber lo que se pesca ó lo que le pesan.

Al contrario.

No cesarán de esclamar:

¡Dios le conserve en esa santa ignorancia!

No sucede lo mismo con los conservadores. Quienes aunque no saben mas que los ministros, que es cuanto hay que decir, manifiestan deseos de averiguar todos los detalles de la fuga.

Deseo que es el de todos los españoles.

Cosa, por cierto, muy natural.

Siempre se desea saber lo que no es fácil averiguar.

Y no solo desean los conservadores enterarse de lo que hubo en el asunto, sino que hasta dicen lo que los senadores querrán saber en cuanto principio la legislatura.

Segun un diario conservador, los diputados y senadores preguntarán al gobierno: «¿Quién preparó y realizó los medios para la evasion de los sargentos?»

La pregunta será delicada.

Y pondrá en grande aprieto al gobierno.

Es verdad que le queda el recurso de decir:

E-o mismo preguntaríamos nosotros... si no fuera impertinente curiosidad.

Habla *La Epoca* «de despotillas autoritarios y tiranuelos.»

¿Si estará *La Epoca* de monos con sus jefes que ya los llama con el nombre con que los apellida el país?

Leemos:

«El Sr. Castelar ha dicho recientemente que su benevolencia será quizás mayor para el gobierno en la próxima legislatura que en la pasada.»

Pues que no lo llame benevolencia.

Hay otros nombres más propios.

Y que visten mejor.

Por ejemplo: perfidia ó pastelería.

A elegir.

A *El Correo* le saca de quicio que *La Epoca* diga que los conservadores entregaron el poder á los fusionistas.

Señor *Correo*: eso es una tontería.

Ciertas cosas todo el mundo las sabe.

Y esa es una de ellas.

Después de todo, lo indica claramente el tono de mando de los conservadores.

--29--

do:—Amigos, esta es la fiesta de nuestra emancipacion.—¡Viva la Francia! ¡viva la libertad!

A cuyas palabras, en voz baja sí, pero con grande entusiasmo contestaron: ¡viva!—Ricardo, repitió con ellos con la boca llena, ¡Viva la Francia!—pero no se sintió ni ahogado ni claro el nombre de libertad.

—Licinio, que estaba atento á lo que decía Ricardo:—Te avergüenzas, le dijo, de repetir: ¡Viva la libertad!—Nacido esclavo... ¿besas todavía tus cadenas?

—Ni beso, ni reparo que tenga cadenas en los pies ó en las manos, como soñais vosotros. Veo y observo que puedo hacer lo que se me antoja: no busco otra cosa.

—¿Pero no sientes amor por la patria?

—¡Muchísimo!—y se echó al plato la pechuga y el alon del pollo que había trinchado el francés con la maestría de un cocinero,—pero no me cuido de nada más que de mis estudios, de los cuales espero provecho y renombre.

—Y no piensas, repuso el cirujano con acento de actor trágico, que el hombre nace libre... y

--28--

gando y mascando á dos carrillos salchichas y *ciopette*. Al poco rato volvió á entrar la muchacha con dos pollos hechos al asador, que dejó sobre la mesa, y se quedó algun tanto parada contemplando á los que con tan buen apetito comían; más despues de haber permanecido algunos momentos con los ojos clavados en Ricardo, dijo como admirada:—¿Qué es lo que veo? El señor Ricardo! ¿Cómo está la señora Anita?

—¡Cómo! exclamó Licinio; ¿conoces tú á ese mocito?

—¿Si le conozco? Mucho que sí. Acabo de llegar de Forlí, donde servía en una casa inmediata á la suya. Diga V. ¿cómo está la señora Anita?

A Ricardo se le subió el color al rostro, y engullido el bocado que tenia entre dientes, repuso:—Sigue bien: mas lo dijo algo sério y casi sin mirarla; como queriendo decir, no quiero conversacion contigo: acabóse.—Griselda, comprendió la indirecta, salió y no se la volvió á ver más.

Entonces tomó la palabra el francés, dicien-

--25--

IV.

## El almuerzo.

Al día siguiente Licinio con dos compañeros suyos de la *Jóven Italia*, legista el uno y cirujano el otro, fué á encontrar á Ricardo, quien acudía ya muy alegre á la cita.

—Más tened presente, fueron las primeras palabras de Ricardo, que no quiero perder mis lecciones.

—Ha de hundirse el mundo por una leccion que pierdas! dijo el legista. ¿Te crees todavía un escolarcillo de los jesuitas?

No temo los castigos, ni las reprensiones: me disgusta, sí, perder el hilo de las ideas, y una sola leccion que pase por alto puede hacerme perder.

—El cirujano se echó á reir, pero Licinio contestó:—Tienes razon. Despacharemos pron-

RICARDO.—5

Y la humildad de los fusionistas. Se conoce que viven de prestado. Conque, mientras no exija la devolución, no hay que incomodarse, *Correo*. Del mal el ménos.

Leemos:

«Con preferencia á un despacho de Calcuta telegrafian de Lóndres que el gobernador de la importante plaza de Herat, Mahomet Sarwar Tahan, ha sido preso y conducido á Cabul; capital de Afghanistan, con órden de estar allí detenido hasta que se falle un proceso que se le ha formado por el cargo de malversacion y apropiacion de caudales procedentes de las rentas de la provincia de Herat.»

¿Qué les parece á Vds?

Es mucho lujo, ¿verdad.

Porque eso de castigar á los *irregularizadores* es un lujo.

Y grande.

Tan grande que aun no se ha podido implantar en España.

Acaso dependa de que en el Afghanistan no estén sus habitantes tan *liberalizados* como en España.

Refiriéndose á los nombres y combinaciones á que está dando lugar la provision de la capitanía general de Puerto Rico, dice *La Epoca*:

«En todo este asunto de los altos mandos militares parece que el gobierno no tiene completa libertad de accion y que hay influencias poderosas que indebidamente dan ó niegan su *exequatur*, segun el grado de simpatías generales que merecen los candidatos.»

Cuidado *Epoca*.

Que eso es mucho tirar.

Y pudiera V. descalabrar alguna testa de las que V. aprecia tanto.

Hay que mirar á quien se tira.

Y calcular la distancia.

Dice *El Estandarte*:

«El Sr. Romero Robledo estuvo efectivamente ayer á visitar al señor general Beranger.»

»Resultado de la visita: que hoy está atacada del sarampion una nietecita del señor gñeral: pero al sarampion es benigno, y casi se alegran ahora los papás y mamás que lo pasen de una vez sus criaturas.»

»En las casas, cuando se pregunta hoy lo que tiene algun niño enfermo, contestan: el mal de la izquierda, es decir, el sarampion.»

¡Cál!

No es el sarampion.

La izquierda ya pasó esa enfermedad.

La que tiene ahora es ménos peligrosa.

Aunque muy incómoda.

Cosas de la denticion.

*La France* habla con temor de un misterioso libro titulado *La Hipótesis*, é impreso en España.

Hipótesis... hipótesis...

Debe ser cosa de mestizos.

¿Por qué tendrá miedo *La France*?

Los asuntos mestizos no infunden miedo.

Sino asco.

Dice un periódico al Sr. Sagasta que «no tiene nada de particular que el Sr. Lopez Puigcerver levante el gallo...»

Pues es quien ménos debia levantarle.

Eso le corresponde al país.

Al que le sobran motivos para levantar el gallo.

Y bajar de una vez los humos de los *galillos*.

Habla *El Progreso*:

«La detestable influencia alemana se vá conociendo en nuestras costumbres.»

»El aguardiente de patata causa hoy en las clases populares los mismos deplorables efectos que el krausismo produjo hace algunos años en las clases de nuestras Universidades é Institutos.»

Un tiro aprovechado.

Con él hiere á la influencia alemana.

Al aguardiente de patata.

Al krausismo.

Y... al Sr. Salmeron.

Que es lo que *El Progreso* queria... demostrar.

De *El Resumen*:

«*El Globo* felicita al general Lopez Dominguez por sus declaraciones al corresponsal de *Le Matin*.

»Pero—hay un pero—no se explica el secreto de la política de la izquierda.»

»Y es natural.

»Porque no hay tal secreto.»

¿Qué ha de haber?

En buenas manos cayó el secreto, para que lo fuera.

¡Poquito charlatanes que son los húsares!

Escribe *La República*:

«El último rumor, recogido á hora muy avanzada de la madrugada, es referente á órden público.»

»La noticia parece tener su origen en el testimonio de algunas personas, que aseguraban haber visto al general Martinez Campos girar una visita de inspeccion á los cuarteles á las doce y media de la noche.»

¡Bah!

Eso no es nada.

El Sr. Martinez Campos es, como todo el mundo sabe, muy amigo de conferencias.

Le parecería esa hora intempestiva para visitar á los ministros.

Y se fué á conferenciar con los cabos de guardia.

Exigencias del génio.

## DE MADRID.

(De nuestro corresponsal.)

Barcelona 13.—Interior, 65'60; exterior, 66'10.

Madrid 13.—Ultimos cambios: 4 por 100, contado, 65'70.

Fin de mes, 65'70.

Exterior, 66'10.

Amortizable, 79'10.

Cubas, 95'45.

Banco de España, 375'00.

El consejo celebrado bajo la presidencia de la

regente ha tenido poca importancia. Los señores Sagasta y Moret han hecho el discurso sobre política exterior, siendo las impresiones del gobierno las mismas, sino más pesimistas. El general Castillo dió cuenta del estado de defensa en que se encuentran las plazas del Mediterráneo y las reformas que en el artillado y amurallado se introducirán. La firma quedó reducida á un decreto de indulto y á los nombramientos de varios consejeros de Ultramar. Los consejeros se reunieron en la secretaría de Estado, permaneciendo en ella más de dos horas. Allí trataron del nombramiento de capitán general de Puerto Rico, creyéndose sea el agraciado el general Weyler.

Han circulado rumores de que se ha alterado el órden en Cartagena; oficialmente era desmentido.

La *Regencia* de esta noche dá la noticia de que el Sr. Gullon no acepta la presidencia del Tribunal de Cuentas que le habia ofrecido el gobierno.

Por la autoridad competente se practican requisas y registros en los pueblos de las cercanías de Madrid, por creer se ocultan en ellos los sargentos fugados.

Hasta el presente no han dado resultado las pesquisas practicadas.

Los posibilistas han acordado en su reunion mantener la benevolencia al gobierno y combatir los proyectos de arriendo de tabacos, Traslántica y empréstito de la Diputacion.

Los diputados romeristas se han reunido. Definitivamente habrá desprendimientos, los que en su mayoría volverán con el Sr. Cánovas.

## DEL EXTRANJERO.

Paris 13 (4'40 tarde.) 4 por 100 exterior español, 65'81.

Lóndres 13.—Los artículos que publican hoy todos los periódicos analizando los discursos pronunciados en el Reichstag de Berlin, son notabilísimos. *The Standard* dice que por esos discursos se ha oscurecido notablemente la situacion y que han quedado reducidos á la espresion mas mínima las garantías de paz europea. *The Times* opina que el discurso de Bismarck desalienta de un modo positivo á todos cuantos creian ver en Alemania el principal sosten de paz. *The Daily News*, considera belicosos y de funestos resultados el discurso del canciller, puesto que manifiesta romper las hostilidades cuando le parezca oportuno. *The Daily Telegraph* dice: «felicitamos á Bismarck por haber hablado con tanta franqueza; su tono vigoroso influirá notablemente en la política de Europa y vé que se observa un cambio repentino.»

Berlin 13.—Los diplomáticos más notables que residen en ésta, opinan respecto del discurso de Bismarck, que Alemania atacará á Francia antes de que ésta pacte la alianza con Rusia. Añaden que esta medida es muy posible la tome Alemania antes de la primavera.

Lóndres 13.—Lord Idlesleigh, ministro de Relaciones exteriores de Inglaterra, ha muerto repentinamente estando de visita en casa del marqués de Salisbury, en ocasion de estar hablando con éste.

Roma 13.—Créese que monseñor Rampolla

aceptará el cargo de secretario de secretaría de Estado del Vaticano.

## Noticias

Mañana tendrá comunión general á las siete y media de la misma en la iglesia de San Francisco la Congregacion de San Estanislao de Kostka.

Una piadosa señora, perteneciente á una familia distinguida de la córte, ha entregado al señor Obispo de Madrid la suma de 5.000 pesetas con destino al dinero de San Pedro.

Procedente de Liverpool entró ayer en nuestro puerto el nuevo y magnífico vapor *Eusha*, de la Bandera Española.

Probablemente el Lunes próximo se hará á la mar con rumbo á la Habana.

El primado de los Prelados de Austria ha dirigido una circular á los católicos de aquella nacion, exhortándoles á que cooperen á dar el mayor brillo y esplendor á las fiestas que se han de celebrar con motivo de las Bodas de Oro de Santidad, invitándoles tambien á que tomen parte en una peregrinacion nacional que harán á Roma con objeto de poner á los pies del soberano Pontífice sus ofrendas y el homenaje de su filial adhesion.

Ha fallecido el penitenciario de la Catedral de Almería, D. Manuel Martinez Lopez, cuya vacante ha de proveerse por oposicion.

A bordo del bergantin español *Paquete de España*, fondeado en la ria de Vigo, estalló un incendio la noche del domingo, habiendo sido necesario barrenar el buque y echarlo á pique en vista de las proporciones del fuego y de la falta de elementos para su extincion.

## El incendio del Alcázar de Toledo.

La fachada principal ha sufrido mucho, la capilla queda casi destruida, habiéndose perdido el bello bajo relieve de Berrugete representando la Virgen, y las estatuas de Felipe II y D. Juan de Austria, obras de D. Eugenio Duque que decoraban ambos lados del altar. El grupo en bronce de Carlos V y el Furor que se levantan en el centro del patio, se han conservado.

No queda más del Alcázar. De enseres y otros objetos, se ha salvado únicamente la caja que contenia 30.000 duros, el gabinete de fisica, los aparatos telegráficos, los instrumentos de topografía y cien caballos.

—En el Alcázar habia agua suficiente, pero el material de incendios es malísimo. Las bombas funcionan á mano, las cañerías son viejas y cortas; nada se podia hacer con tales elementos contra el incendio.

—En Toledo se tiene el temor de que entre los escombros se hallen los cadáveres de dos ordenanzas de la Academia militar, que han desaparecido.

—Un detalle final. A las nueve de la noche del domingo, se sabia en Madrid que el Alcázar estaba ardiendo, y se esperó hasta el día siguiente, á las ocho de la mañana, para enviar fuerza de ingenieros.

Ha circulado la noticia de que el oficial que estaba de guardia en el alcázar de Toledo en el momento del siniestro fué víctima de un ataque de locura.

El desgraciado oficial de guardia estuvo enseñando la biblioteca aquella misma tarde á unos forasteros.

En medio de la confusion se le vió varias ve-

to... Todo se hace para complacer á un joven francés, que está aquí entre nosotros, rico comerciante de sederías de Lion.—Y conversando de varios asuntos se hallaron á los pocos momentos cerca de las Torres de los *Asinelli* y de la *Carisenda*, pasadas las cuales y á cosa de tiro de piedra, entraron por una puertecita medio cerrada, y marchando á la derecha por un corredor se entraron en una escalera, por la cual, subidos unos veinte y cinco peldaños, penetraron en una galería larga muy iluminada. A los lados opuestos á la escalera habia tres puertas pintadas de verde, y encima de ellas los números I, II y III.

Licinio dió con el puño de su baston en la puerta del número III, tres golpes despacio, á manera de aldabazos, y despues otros dos más de prisa. A aquellos golpes abrióse inmediatamente la puerta y apareció en ella un joven muy ataviado, con una larga cabellera que le hacia aparecer más flaco de lo que en realidad era, y con bigotes muy poblados y cuidados. Recibió á los cuatros amigos con afable cortesía, pronunciando algunas palabras de manera que Ricardo pudo co-

nocer desde luego que era el anfitrión francés.

Mientras se instalaban en un soloncito donde estaba dispuesta la mesa:—Da prisa, dijo Licinio que nuestro Ricardo no quiere perder la leccion de la universidad.

—Escelente muchacho! respondió el francés, muy aplicado! Todo está dispuesto. Sentaos.

Y diciendo esto abrió una puerta de la sala y gritó en alta voz:—Griselda.—Presentóse á poco rato una joven de edad acaso de unos treinta años, robusta y membruda, de carnes morenas, pero de facciones bastantes regulares, de ojos negros y vivos con los cuales en un instante miró y examinó á los cuatro convidados. En una mano llevaba en un plato la famosa *mortatella* (especie de morcilla) bolonesa, cortada en delgadísimas y largas lonjas, y en la otra una cestita llena de panecillos con manteca, los cuales estaban unidos de dos en dos, formando junto la cruz de san Andrés, que llaman allí *ciopette*, y son gustosísimos al paladar y muy sabrosos. Echáronse todos encima de las provisiones como soldados despues de una reñida refriega, sin decir una palabra, tra-

que el que lo sujeta á la cadena insulta... Dios!

—Sé que nacemos libres con libertad de arbitrio y de indiferencia; pero al mismo tiempo conozco que el hombre debe estar siempre sujeto á otros desde la cuna al sepulcro. Esto sé, y puedo probarlo con un hecho vuestro; ya que teniendo siempre la palabra de libertad en la boca, solís más esclavos que los esclavos de Túnez.

—Esto huele á seminario! dijo el francés con burlona sonrisa.

—No, replicó el legista, á jesuitismo...

—Si dijéseis, replicó Ricardo con aire sarcástico, que al hospital que frecuento todos los días, afirmaria que tenéis razon: no conozco otros olores.—Más sabed que estos pollos son excelentes; no esperaba un almuerzo tan bueno y tan á propósito para un romanolo...

Echáronse á reir todos ménos el cirujano quien por el contrario, retorciéndose los gibos dijo:—Oye, Ricardo. La otra noche fui llamado de prisa y corriendo de cierta casa por un herido. Acudo, ¿y qué era? un pobre hombre á quien

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Aguadillana, 747 ts., c. Garay, de Cárdenas con carga general.  
 Id. Viscount, 435 ts., c. Calvan, de Sunderland con carbon.  
 Id. S. Kulda, 742 ts., c. Poli, de Londres con breca.  
 Id. Ebro, 715 ts., c. S. Kyper, de Sunderland con lastre.  
 Bergantin Teresina, 41 ts., c. Trelles, de San Ciprian con carbon.  
 Vapor Calderon, de 495 ts., c. Goitia, de Liverpool con carga general.  
 Id. Ugarte núm. 1, de 130 ts., c. Zárraga, de Bilbao con hoja de lata.  
 Id. Santoña, de 36 ts., c. Ulibarri, de Castro con conservas y sebo.  
 Balandra Nueva Union, de 12 ts., c. Urriola, de Lequeitio con pipas vacias.  
 Vapor Euskaro, de 1 613 ts., c. Luzárraga, de Liverpool de tránsito.  
 Id. aleman Gauss, de 324 ts., c. Cassen, de Amberes con ginebra.  
 DESPACHADOS.  
 Vapor Pilar, de 261 ts., c. Menendez, para Sevilla con azúcar, harina, bacalao, arroz y jabon.  
 Id. Palmira, de 131 ts., c. Rendueles, para Bilbao con tabaco y sardinas.

DOGMA Y RAZON  
 REVISTA DECENAL

publicada por la biblioteca *La Verdadera Ciencia Española* con la colaboracion de los señores sacerdotes Ilmo. Sr. D. Ramon de Ezenarro, Dr. D. Francisco Mateos Gago, Dr. D. Andrés Posa, Rmo. Fr. Ramon Buldú, Dr. don Félix Sardá y Salvany, y D. Zacarías Metola.  
 Sale los dias 10, 20 y 30 de cada mes.

Administracion.—Madrid: Arenal, 15, librería.  
 Barcelona: Angeles, 14,

Precios de Suscripcion: Haciendo la suscripcion directamente 4 pesetas al año y 2'50 semestre en toda España e Islas adyacentes.  
 Por medio de corresponsal, 5 pesetas al año y 3 semestre.

Para las Colonias españolas y Extranjero, los mismos precios con el aumento correspondiente de franqueo.

REGALO: A los suscritores que anticipen el importe de un año se les remitirán gratis, á la par que la Revista, dos tomos de la seccion Castellana de la Biblioteca *La Verdadera Ciencia Española*, cuyo valor es de 2'50 pesetas.

Los suscritores á dicha Biblioteca (Seccion Castellana) podrán serlo de la *Revista* con solo el pago de 1'50 pesetas, si con él anticipan el abono de un año á la Biblioteca é hicieren la suscripcion directamente en la Administracion, Madrid ó Barcelona.

Para la suscripcion directa, otórguense las libranzas, cartas-orden ó letras á nombre del administrador de la *Verdadera Ciencia Española*.

EL ZAMORANO

San Francisco, 23, 2.º

y Hospederia y Fonda de las Cruces, Sardinero.

D. BARTOLOMÉ FRESNO  
 dierte á su numerosa clientela que continúa al frente de dichas dos fondas.

Precios, de 3 á 6 pesetas.

Se sirven en ambas casas comidas para bodas, bautizos, etc., á precios convencionales.

a8m 69

EL POSTRE MEJOR  
 Y MÁS BARATO.

Dulce de Guayaba de las mejores fábricas de a Habana.

Cajas de media libra, á real y medio.

Id. de una id., á tres reales.

Id. de una y media id., á cuatro reales.

LA SIMPATICA, Ribera, 9. 6—5

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surtido completo en estamperia religiosa, especialidad en corazones de Jesus y María, espejos de marcos dorados; y molduras para toda clase de estampas. 45

VINOS DE PERALTA.

En el almacen de vinos de D. Tiburcio Rodríguez, Ruamayor, 10, junto á la Catedral, se espanden en varias clases de vinos, entre ellos el tan famoso vino de Peralta á 42 reales cántara. 69-4a 10—7

Santander.—Imprenta Católica, Puente, 16.

—La cadena áurea, (traduccion castellana.)—Estudios sobre el arte en España, por D. T. M. Jobino.—Noticias bibliográficas.—Revista política internacional.—Gacetillas.

En Lion, iglesia de San Nicier, cuando estaba lleno el templo para oír la misa de Noche Buena, un gendarme vió una mecha humeando debajo de la pila del agua bendita: la mecha comunicaba con una bomba explosible; el gendarme pudo cogerla y arrojarla á un arroyo próximo. Si no se hubiera visto la bomba, habria producido las víctimas consiguientes.

Hace dias ocurrió en París una sensible desgracia. MM. Buisson y Ciurciu, inventores de un nuevo motor, se disponian á hacer sus ensayos y obtener un dia de triunfo. Se trataba de subir por el Sena con un barco provisto de motor.

Los espectadores, entre los cuales habia muchos hombres de ciencia, se agolpaban en la orilla donde estaba amarrada la embarcacion.

MM. Buisson y Ciurciu se acomodaron en ella, juntamente con Julio Maignet, jóven de diez y seis años, que debía ayudarles en la maniobra.

Abandonó el barco la orilla, y apenas hubo recorrido una distancia doble de su longitud cuando se oyó una detonacion espantosa viéndose la embarcacion proyectada por el aire en millares de pedazos.

Pasados los primeros minutos de espanto y angustia, los espectadores descubrieron entre las astillas flotantes un hombre que nadaba hácia la orilla. Era M. Ciurciu, uno de los inventores, que aún conservaba energía para nadar, no obstante tener un ojo vaciado, la cara ensangrentada y la mano derecha despojada de la piel.

También fué hallado M. Buisson con llagas horribles. El obrero no fué encontrado.

Un robo audaz.

A las diez de la mañana, en una calle muy concurrida de la ciudad de Minneapolis (Estados-Unidos) detiénese un coche ante la joyería de Mr. Eliot, cuyo muestrario deslumbraba á los transeúntes, y saltan á tierra dos enmascarados.

Uno cierra la puerta del establecimiento á tiempo que otro rompe la vidriera con un par de hachazos, se apodera de un sortijero con doce anillos de brillantes y se mete apresuradamente en el coche; el cerrador de la puerta se apodera de una sortija con un brillante de 27 quilates, salta á su vez en el coche, fustiga los briosos caballos y el vehículo se pierde de vista.

Todo esto pasó en unos momentos y antes de que el propietario de la joyería, que se hallaba detrás del mostrador con sus dependientes, pudiera darse cuenta de lo que pasaba. Los ladrones no han sido habidos.

La sortija con el grueso brillante está tasada en 50.000 pesos; las demás robadas valdrian poco más de 1.000.

Dos ó tres mil periódicos de todas clases se publican en París, donde todo el mundo lee. Desde las primeras horas de la mañana ya puede notarse que los vendedores de periódicos ambulantes, las criadas que van al mercado, los cocheros que salen de las cuadras, los colegiales que van á sus escuelas, los soldados, los artesanos, los hombres de negocios, todos llevan el periódico en la mano, ó van andando y leyendo, ó acuden á los kioskos á buscar cada uno el diario que prefiere.

Se entra en un ómnibus, y se observa que cuantas personas hay en él, sin ocuparse de sus vecinos, doblan y desdoblan, este el *Figaro*, aquel el *Matin*, el otro el *Gil Blas*, el *Evenement*, las señoritas el *Petit Journal*, ó un diario de modas, el sacerdote el *Univers*, el obrero el *Rappel*, la *Lanterne*, el *Cri du Peuple*, el *Intransigent*, cada cual despertando al nuevo dia, y queriendo ya saber lo que en el mundo pasa. Se entra en un café y con lo que os sirve el mozo, os trae periódicos frescos; se van á una oficina, á un banco, á una casa particular, y los porteros leen también. Apenas se vé un individuo por la calle, en cuyo bolsillo no asome el periódico doblado. Son dos millones de seres humanos que viven del periodista que veló por ellos, cumpliendo en lo que decia no há mucho, Claret: «Nuestro tiempo no exige sino dos cosas, entretenerse y estar bien enterado.» Cuando los salones y los centros de reunion, tenían su influencia la informacion, la noticia se hablaban; hoy todo eso se imprime, ya no hay hombres *d'esprit*, ni *causeurs*; ya no hay más que un *causeurs*, un conforenciante inextinguible, el periódico.

Un nuevo milagro.—Es el más asombroso, el verificado en una niña sordo-muda de nacimiento, que teniendo ya ocho años, al salir de la piscina de Lourdes ha empezado á oír y á hablar correctamente. «Ciento treinta y ocho» testigos han firmado una declaracion consignando este hecho estupendo.

Con todo no faltará algun «sábido del dia» que, encogiéndose de hombros, exclame con desdén: —¡Pse!... Obra de la Naturaleza.

tinada á Guayaquil con 288 escopetas de un cañon.

Don Diego Pelayo y Lopez, médico honorario militar de esta plaza, certifica: Que siempre que recomendó la *Emulsion Scott en la escrófula, afecciones respiratorias de origen escrófuloso y raquitismo* he obtenido satisfactorios resultados; por lo tanto, conceptúo á dicha *Emulsion* como potente arma que el médico debe esgrimir, no pudiendo por ménos de creer ante sus benéficos resultados, que el preparado *Scott* llegó á llenar un vacío que con frecuencia se dejaba sentir.

Y para lo que convenga expido el presente en Gijón á 11 de Noviembre de 1885.

Dr. DIEGO PELAYO.

Los contribuyentes del término municipal de Polaciones presentarán, en el plazo de 30 dias, relaciones expresivas de las alteraciones que hayan sufrido en sus bienes, para proceder á la formacion del apéndice al amillaramiento del corriente año.

Ha sido hallada por el patron de lancha Manuel Ontañon, un ancla en buen estado, con cepo de hierro, como de 20 á 22 quintales, y un ramal de cadena de unas 5 brazas.

La persona que se crea con derecho á ella, presentará su reclamacion en forma durante los 30 dias que marcan de término, en la Comandancia de Marina y Capitanía de este puerto.

Continúa la epidemia de sarampion causando algunas víctimas; siendo de temer no desaparezca tan pronto.

Afortunadamente no ocasionó desperfecto alguno en nuestra imprenta el agua, que vertió la cañería rota anoche en ocasion de hallarse los cajistas trabajando.

Ya lo sabe nuestro colega *El Correo de Cantabria*, á quien damos las gracias por sus buenos deseos.

La Comisaría de Guerra, de Santoña, remite, para su insercion en el *Boletin Oficial*, un pliego, en el cual consta el precio límite que ha de regir en la segunda convocatoria para contratar el abastecimiento de leña para la factoría de subsistencias de dicha plaza.

La guardia civil del puesto de Liérganes ha puesto á disposicion del alcalde del mismo pueblo á los mozos Pedro García y Lombó y Angel Cantolla y Cantolla, por blasfemar y perturbar el sosiego del vecindario.

La Comision provincial declara soldados en revision, por haber alcanzado la talla para activo, á los mozos Pedro Bravo Gutierrez, del ayuntamiento de Valdeolea, perteneciente con el número 24 al reemplazo del 84 y Florencio Montejo Peña, del término municipal de Valderredible, incluido con el mismo número en el primer reemplazo de 1885.

La misma Comision concede un mes de prórroga al mozo Senen Helguera Arroyo, para que amplíe el expediente de prueba por exencion de hijo de viuda y hermano de soldado.

Se ha acordado por la repetida comision remitir al gobierno civil de la provincia un oficio, en que el alcalde de Valderredible manifiesta que no puede intervenir en el expediente que se instruye por concepto el prófugo al mozo Adolfo Bárcena Diez, del primer reemplazo del 85, y vecino que era del espresado ayuntamiento.

Por falta de aseo ha sido denunciado el pátio de la casa número 19, la calle del Medio.

Es de necesidad, si se ha de evitar la propagacion de ciertas enfermedades, ejercer activa vigilancia para que desaparezcan esos focos de infeccion, que tanto perjudican á la salud pública.

También han sido apuntadas en el libro de denuncias varias personas por pasar por las aceras con cargas, faltando á lo prevenido por la alcaldía.

Hace ya mucho tiempo que no veíamos se procediera contra los infractores de las ordenanzas municipales en ese punto, y nos alegramos de que ahora se haga para evitar al pacífico transeunte tropiezos que pudieran tener desagradables consecuencias.

Hemos recibido el primer número de la excelente revista decenal que con el título de *Dogma y Razon* ha empezado á publicar en Madrid la Biblioteca *La Verdadera Ciencia Española*, y cuyo sumario es el siguiente:

Objeto y bases de la Revista.—Protesta del Episcopado español contra los desafueros de que es objeto el Papa, y adhesion de la Revista á esta manifestacion.—La libertad liberal, por el Dr. don Ramon de Ezenarro.—Sin Dios, por el Dr. D. Félix Sardá y Salvany.

Documentos eclesiásticos.—Apuntes para el estudio de las personas morales ó jurídicas, por el Dr. D. Joaquin Almeda y Roig.—Situacion del paraíso terrenal, por el Dr. D. José de Palau, y de Huguet.—Bibliografía.—Exámen de libros.

ces dirigirse al foco del incendio, para arrojarse á las llamas.

Alcaldía de Santander.

Este Excmo. Ayuntamiento en su última sesion ha acordado la convocacion de nueva y definitiva subasta del servicio de suministro de arroz y aceite á la Casa de Caridad y Hospital de San Rafael, y en su consecuencia, la alcaldía ha señalado la hora de las doce de la mañana del dia 21 del corriente mes para la celebracion de aquel acto, que tendrá lugar en el salon de sesiones de la casa consistorial.

Y se hace público para conocimiento de los que se interesan en la referida contrata, y al efecto pueden consultar en el negociado correspondiente de la secretaría municipal las condiciones establecidas que constan en el expediente de la concurrencia.

Santander 14 de Enero de 1887.—Juan Trueba.

La escuadra de instruccion sigue en el puerto de Barcelona esperando órdenes del gobierno.

Movimiento de irregularidades:

Segun cálculos aproximados de la prensa, las irregularidades administrativas cometidas hasta el presente desde que nos mandan los fusionistas, ascienden á la respetable suma de trescientos treinta millones de reales.

Se sospecha con fundamento, que ascenderán también á una cantidad muy respetable las irregularidades que todavía *no se han descubierto*.

Los periódicos denuncian las siguientes: 12000 reales de la caja de la cursal de Hacienda de Albarracin (Teruel); 100.000 reales de la testamentaría de Ayllon, en Carmona, (Sevilla); 20.000 reales de la caja de fondos municipales de Villafranca de los Caballeros, (Toledo); 120.000 reales de un pueblo de la provincia de Murcia; 580.000 reales en otro pueblo de la misma provincia, etc., etc.

El miércoles se inició otro incendio en el palacio arzobispal de Toledo; pero fué sofocado inmediatamente por la rapidez con que se acudió.

Se ha verificado en Sevilla el acto solemne de colocar la primera piedra para la creacion del monumento consagrado al inolvidable poeta Gustavo Adolfo Becquer. También se ha descubierto una lápida conmemorativa colocada en la casa donde nació el inspirado vate, y se celebrará en San Fernando una velada literaria y musical, en la que se tocará un himno dedicado al poeta. La prensa sevillana celebrará la fiesta publicando un periódico ilustrado que llevará por título *Becquer*.

Ayer á pesar de haber fuerte marejada salieron á la mar las lanchas pescadoras.

Rogamos á nuestros lectores fijen su atencion en el anuncio, que en otro lugar insertamos con el epigrafe *Dogma y razon*.

Ha empezado á ejercer en esta ciudad su profesion de pianista la señorita doña Trinidad Rodríguez Echegaray, que ha hecho con mucho aprovechamiento sus estudios obteniendo en el conservatorio de Madrid varios premios.

Habita esta jóven profesora en la calle de Mendez-Nuñez, número 6.

La fragata-crucero *Navarra* debe hallarse de regreso de Fernando Póo.

Segun las últimas noticias era excelente el estado sanitario de dicho buque.

Los buzos que han descendido al fondo del Tajo para ver la situacion en que se hallaba el vapor *Ville de Victoria*, declaran que es preciso destruirlo con dinamita: está cubierto de lodo y tumbado hacia estribor.

Para llegar hasta el buque los buzos tuvieron que recorrer doce brazas.

Las escotillas están cerradas; solamente se halla abierto el escotillon, por donde se estaban cargando pipas de vino cuando ocurrió el choque.

Ni un ser dáver ha sido encontrado dentro del buque.

En la costa fueron hallados cuatro que arrojó el mar hace tres dias.

Consejo para la estacion.

En estos tiempos frios y húmedos, el menor constipado puede degenerar en una enfermedad grave. Así cuando principie la tos aconsejamos á las personas delicadas de salud tomar las *Capsulas Dartois* á las horas de la comida. Es el remedio mas simple y mas cómodo para curar, sin cambiar las costumbres de cada individuo ni interrumpir sus ocupaciones.

En el gobierno civil de esta provincia se ha recibido una comunicacion del de Vizcaya, en que se dá cuenta de la autorizacion concedida á los comerciantes señores Ablanedo y Galtasoro, para que puedan remitir á esta ciudad con destino á la Habana dos cajas conteniendo 36 escopetas y 63 pistolas de varios sistemas y otra des-

